

22 de agosto de 2018  
20 de septiembre de 2018

Moderador:  
Pablo Leyes, Uruguay

# Red de Planificación para el Desarrollo en América Latina y el Caribe



## PROSPECTIVA Y PARTICIPACIÓN CIUDADANA

### LA SUSTANCIA DE UN EJERCICIO DE PROSPECTIVA TERRITORIAL ESTÁ EN LA GENTE

En los estudios de prospectiva un ingrediente imprescindible es la participación activa de aquellas personas vinculadas al tema que se quiera abordar. **(Luis José de Jesús Ortega)** plantea que este aspecto es tan importante que sin la participación ciudadana se podría llegar a tener un documento muy bello técnicamente pero probablemente con un muy bajo grado de viabilidad o aceptación social. **(Alfredo Derlys Collado)** indica que la participación de los ciudadanos a la hora de aportar sus propias realidades y visiones es muy necesaria en la construcción de futuros ya que sin la intervención y el consenso de los actores sociales el pensamiento prospectivo solo representaría una práctica académica.

*La sustancia de un ejercicio de prospectiva territorial está en la gente* y siempre será un reto establecer su participación, sin embargo, se puede trabajar con la gente siempre que se la prepare previamente para soñar **(José Oswaldo Espinosa)**. Esa etapa "0" como le llama **(Jesús Omar de la Rocha Illanes)** es una etapa muy importante pues es donde se definen los conceptos, se degustan entendimientos y se comparten lógicas sobre el futuro.

Por su parte **(Andrés Pisani)** afirma que la participación ciudadana no es sólo una forma de hacer política sin muchas pretensiones, sino también que es una manera de impulsar el desarrollo local integrando a la comunidad.

### ALCANCE DE LA PARTICIPACIÓN

Otro punto destacado por los participantes hace referencia al rol del ciudadano. **(Luis José de Jesús Ortega)** plantea que la participación en la prospectiva debe ser para siempre para aportar y no para validar. Esto justamente es lo que la diferencia esta herramienta de otro tipo de investigación tradicional donde el concepto de participación se asume como de pura consulta para validar conceptos. Asimismo esa rol y participación ciudadana dependerá del alcance de participación que se quiera obtener, la cual puede ser ampliada a un conjunto importante de personas o restringida a expertos según ese tema a abordar.

La participación de la gente según **(José Oswaldo Espinosa)** puede llevarse por medio de manuales y herramientas, entre los que destaca el mapeo de actores, actores claves, directorios, referencias, entre otros, sin embargo su uso dependerá de la escala del ejercicio y el alcance, como las restricciones de tiempo y de recursos, las cuales se deben contemplar en el diseño. José también afirma que el mapeo de actores resulta clave para impulsar una participación ciudadana extensa.

22 de agosto de 2018  
20 de septiembre de 2018

Moderador:  
Pablo Leyes, Uruguay

# Red de Planificación para el Desarrollo en América Latina y el Caribe



## PROSPECTIVA Y PARTICIPACIÓN CIUDADANA

### CASOS Y EJEMPLOS

Asimismo se han presentado ejemplos en donde se observan ejercicios prospectivos con participación, entre ellos se destacan algunos a nivel regional y a nivel internacional presentados por los compañeros **(Alfredo Derlys Collado)** **(José Oswaldo Espinosa)** **(Andrés Pisani)**

**(José Oswaldo Espinosa)** presenta el caso llevado a cabo en el Norte del Cauca, en donde el propio compañero participó como perspectivista. En ese caso se realizó previamente una identificación de actores que inciden en la región a través de una metodología de mapeo de actores.

**(Alfredo Derlys Collado)** muestra ejemplos realizados en otros países fuera de la región y en donde se da la prospectiva y la participación desde diferentes facetas, ya sea centralizada o descentralizada, con participación abierta, semi-abierta o cerrada. Esos son los casos ejemplo de Finlandia, Singapur, Gran Bretaña, Francia, Canadá y EEUU. También en la región presenta algunos casos exitosos de participación en América latina que vale la pena investigar.

**(Andrés Pisani)** presenta el caso de Rosario (Argentina) donde se presenta la participación ciudadana en la definición de sus políticas públicas. En este caso la participación ciudadana es parte importante del Plan Integral de Movilidad de la ciudad de Rosario, el cual contempla todos los componentes de la movilidad urbana, tales como transporte peatonal, ciclista, automotor y de carga.

### REFLEXIONES FINALES

En lo Personal los diferentes niveles de gobierno deben pensar la planificación (en donde se trabaja la prospectiva) como un sistema en el cual se incluya la participación ciudadana. A la hora de pensar el territorio se debe tomar en cuenta a las personas que lo habitan, brindándoles un papel más protagónico sobre aquellas cuestiones que los afectan ya que son los que realmente hacen que las cosas sucedan.

Agradecemos a los compañeros que han realizado sus aportes para conformar este tema de discusión desde sus propias experiencias y convicciones.

